

BACCALAUREAT
SESSION 2022

Coefficient : 5
Durée : 4 h

PHILOSOPHIE

SERIES A1 – A2

Cette épreuve comporte 2 pages numérotées 1 sur 2 et 2 sur 2.

PREMIERE PARTIE

Le candidat devra traiter obligatoirement les deux (02) exercices proposés.

Exercice 1 (02 points)

Ecris sur ta feuille de copie les chiffres des réponses justes.

La raison est :

- 1- la faculté intellectuelle qui permet à l'homme de connaître, de juger et de se conduire
- 2- la faculté de narration des faits surnaturels
- 3- la faculté commune à tous les êtres vivants
- 4- la faculté de combiner de manière cohérente les idées, d'établir des démonstrations et d'administrer des preuves.

Exercice 2 (02 points)

Ecris sur ta feuille de copie, dans l'ordre, les chiffres des étapes de la démarche expérimentale.

- 1- l'hypothèse
- 2- la vérification
- 3- la certification
- 4- l'observation

DEUXIEME PARTIE (16 points)

Le candidat traitera l'un des deux sujets au choix.

Sujet 1 :

A l'issue d'une discussion animée au sein de son groupe d'étude, ton camarade de classe, pour la pertinence de tes points de vue, demande ton avis sur l'objet de leur débat qui est l'interrogation suivante : La technique menace -t-elle l'homme ?

Résous le problème que pose ce sujet dans une production argumentée.

Sujet 2 :

L'un de tes camarades de classe rencontre, au cours d'une de ses lectures, le texte ci-dessous de Henri Bergson qu'il a du mal à comprendre. Il te sollicite afin de l'aider à surmonter sa difficulté.

Qu'arrive-t-il quand une de nos actions cesse d'être spontanée pour devenir automatique ? La conscience s'en retire. Dans l'apprentissage d'un exercice, par exemple, nous commençons par être conscients de chacun des mouvements que nous exécutons, parce qu'il vient de nous, parce qu'il résulte d'une décision et implique un choix ; puis, à mesure que ces mouvements s'enchaînent davantage entre eux et se déterminent mécaniquement les uns les autres, nous dispensant ainsi de nous décider et de choisir, la conscience que nous en avons diminuée et disparaît. Quels sont, d'autre part, les moments où notre conscience atteint le plus de vivacité ? Ne sont-ce pas les moments de crise intérieure, où nous hésitons entre deux ou plusieurs partis à prendre, où nous sentons que notre avenir sera ce que nous l'aurons fait ? Les variations d'intensité de notre conscience semblent donc bien correspondre à la somme plus ou moins considérable de choix ou, si vous voulez de création, que nous distribuons sur notre conduite. Tout porte à croire qu'il en est ainsi de la conscience en général. Si conscience signifie mémoire et anticipation, c'est que la conscience est synonyme de choix.

H. Bergson, *L'énergie spirituelle*, Essais et conférences,
Chapitre I, La vie et la conscience.

Fais l'étude ordonnée de ce texte et dégage son intérêt philosophique.